



# Representantes partidistas en el INE se acusan entre sí de la violencia en el país

LILIAN HERNÁNDEZ  
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La discusión sobre un informe del Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de seguridad desató acusaciones entre los representantes de partidos políticos sobre la responsabilidad que han tenido tanto los gobiernos anteriores como el actual en los hechos de violencia en el país.

Ninguno quiso asumir la culpa, y mientras la oposición dibujó un escenario casi catastrófico, Morena los acusó de cínicos. Primero, Rubén Moreira, representante del PRI, pidió al INE hacer mapas de riesgo para garantizar la integridad de los candidatos, en tanto que el morenista Sergio Gutiérrez Luna reviró con una petición para que el árbitro electoral investigue el patrimonio de Xóchitl Gálvez Ruiz.

En sesión ordinaria del Consejo General del INE, el representante de Acción Nacional, Víctor Hugo Sondón, acusó que en la actualidad el grado de violencia ha llegado a la descomposición social y muestra

indicadores “de un Estado fallido”.

Más allá de opinar acerca del segundo informe sobre coordinación interinstitucional en materia de seguridad del INE que se presentó en el orden del día, los representantes de partidos políticos se dedicaron a achacarse la inseguridad por la política de sexenios pasados y del presente gobierno como si fuera un concurso sobre quién ha alcanzado el puntaje más alto en violencia.

Moreira se quejó de que se vive un momento en el que no se puede transitar por las noches “en muchas partes del país” y señaló que no entraría en un debate si es culpa de un sexenio o de otro, por lo que el INE debería diseñar los mapas de riesgo incluyendo las preocupaciones de los partidos.

Por ello, convocó a todas las fuerzas políticas a evitar que “el narco” se apropie de las elecciones, evitar la apología, desde la música que usan en sus eventos hasta lo que dicen en sus actos.

Los comentarios de Moreira provocaron que la consejera electoral Norma Cruz tomara la palabra para responder que los partidos políticos

▲ El informe sobre seguridad presentado ayer pasó a segundo plano. Foto Cristina Rodríguez

deben garantizar que sus candidatos no estén vinculados con ninguno de los grupos de la delincuencia organizada.

“Por favor, tomen las medidas para que el dinero ilegal de las campañas no llegue a sus candidaturas y háganles saber a sus aspirantes cuáles son las reglas.”

Esta discusión se acentuó cuando el morenista Sergio Gutiérrez respondió a la oposición señalando que sus preocupaciones muestran el descaro con el que actúan y que se trata de mera “politiquería”, pero no les servirá para conseguir votos.

“Ustedes son los culpables”, afirmó mientras mostraba una fotografía de Genaro García Luna para señalar que fue el hombre que desató toda la violencia que enfrenta el país.

Y así el informe de l INE quedó en segundo plano, en medio de estas acusaciones que tomaron más de hora y media de la sesión ordinaria.



# Exigen al INE blindar proceso electoral

Partidos de oposición urgen a implementar acciones ante injerencia del crimen organizado

**LA SUCESIÓN 2024**

**OTILIA CARVAJAL**

—nacion@eluniversal.com.mx

Partidos de oposición urgieron al Instituto Nacional Electoral (INE) a implementar acciones para blindar el proceso electoral ante la violencia y el crimen organizado, así como generar un atlas de riesgo para detectar focos rojos; sin embargo, Morena respaldó la estrategia del organismo y los acusó de hacer "politiquería".

En la sesión del Consejo General, el representante del PRI ante el INE, Rubén Moreira, pidió aplicar una

serie de acciones para asegurar el desarrollo de las elecciones. Propuso hacer un ejercicio de reflexión con expertos en torno a la inseguridad, difundir e impulsar un atlas de riesgo con los partidos, convocar a los tres órdenes de gobierno para que asuman su responsabilidad en la materia y realizar conversatorios privados sobre las preocupaciones de cada partido.

"Que sea una acción en pro de toda la democracia, que todos los partidos digamos que el narco no puede apropiarse del gobierno de ningún orden", subrayó.

En representación del PAN, Víctor Hugo Sondón señaló que el informe no define acciones concretas para mitigar la presencia del crimen organizado en el proceso electoral, ni atiende las solicitudes de los partidos. Advirtió que se han registrado seis asesinatos de actores políticos



GABRIEL PANJO. EL UNIVERSAL

En sesión del Consejo General del INE, el representante de Morena acusó a los partidos de oposición de usar el tema de inseguridad por politiquería.

desde el inicio del proceso, por lo que pidió al INE ejercer su responsabilidad para garantizar elecciones libres de violencia.

Por su parte, Ángel Ávila, representante del PRD, alertó que el crimen organizado está presente en el proceso electoral y consideró que el INE ha quedado a deber en acciones en materia de seguridad.

“Hay que discutir el tema de la se-

guridad en los estados, fuera de la capital, que es donde se está resintiéndose esto. El tema del crimen organizado será el gran reto de esta elección”, afirmó.

En respuesta, el representante de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, acusó que la oposición usa el tema de la inseguridad por “politiquería”.

Aseguró que la ruta que ha establecido el INE ha sido adecuada, ya

que se han realizado 266 mesas regionales, es decir, casi el total de los 300 distritos electorales.

“La gente no les cree esa súbita preocupación porque perciben y tienen claridad de que hay una intencionalidad política ¿Dónde estaban ustedes cuando Genaro García Luna pretendía convertir en un narcoestado a México? Estaban aplaudiéndole como focas. El origen de lo que vienen a decir ustedes lo generaron”, sentenció.

### Piden blindar candidaturas

La consejera Norma de la Cruz exhortó a los partidos a no permitir que entre dinero del crimen a sus campañas, cuidando a quiénes postulan a los cargos.

“Garanticen que las personas que traigan como candidatas, no estén vinculadas con ninguno de estos grupos. Que tomen las medidas para que el dinero ilegal no llegue a sus campañas y candidaturas”, dijo.

En tanto, la consejera Carla Humphrey expresó preocupación porque se garantice la seguridad de capacitadores y todo el personal involucrado en el proceso electoral. ●